

BAB V

HASIL DAN PEMBAHASAN

A. Hasil

Hasil penelusuran jurnal, didapatkan 10 jurnal yang membahas mengenai pengetahuan dan sikap tentang kanker serviks dengan keikutsertaan mengikuti inspeksi visual asam asetat pada wanita usia subur. Adapun rincian jurnal sebagai berikut:

No	Nama Peneliti Tahun Terbit	Judul	Tujuan	Inti dari Jurnal	Hasil Studi
1	Indrayani (2018)	Hubungan Pengetahuan Dan sikap Wanita Usia Subur Terhadap Minat Melakukan IVA Test di Puskesmas Kecamatan Jatinegara	Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui hubungan pengetahuan dan sikap wanita usia subur terhadap minat melakukan IVA test di Puskesmas Kecamatan Jatinegara Jakarta Timur	Penelitian ini dilakukan di Ruang KB Puskesmas Kecamatan Jatinegara tahun 2018 dengan metode penelitian survey analitik dengan rancangan <i>cross sectional</i> . Besar sampel yang diambil dalam penelitian ini menggunakan perhitungan slovin sebanyak 62 responden	Hasil penelitian menunjukkan bahwa distribusi Frekuensi minat melakukan IVA tinggi sebanyak 34 responden (54,8%), Distribusi Frekuensi pengetahuan baik terhadap kanker serviks sebanyak 39 responden (62,9%), dan Distribusi Frekuensi sikap positif terhadap kanker serviks sebanyak 41 responden (66,1%)
2	Nita (2017)	Hubungan Karakteristik, Pengetahuan dan Sikap dengan Pemeriksaan Inspeksi Visual Asetat pada Pasangan Usia Subur di Puskesmas Talise	Tujuan penelitian ini adalah untuk diketahuinya hubungan karakteristik pengetahuan dan sikap dengan pemeriksaan IVA pada Ibu PUS di Puskesmas Talise tahun	Penelitian di lakukan di Puskesmas Talise dengan jenis penelitian survei analitik yang menggunakan rancangan penelitian case control dengan pendekatan retrospective. Sampel yang	Hasil penelitian menunjukkan bahwa: 1. Tidak terdapat hubungan yang signifikan antara umur, status ekonomi, paritas, dengan pemeriksaan

No	Nama Peneliti Tahun Terbit	Judul	Tujuan	Inti dari Jurnal	Hasil Studi
			2017	digunakan dalam penelitian ini adalah Ibu PUS yang melakukan pemeriksaan IVA, sampel penelitian ini dibagi menjadi 2 yaitu sampel kasus dan sampel case control dengan perbandingan 1:1	Inspeksi Visual Asam Asetat (IVA) pada Ibu pasangan usia subur di Puskesmas Talise 2. Terdapat hubungan yang signifikan antara pendidikan, pengetahuan, sikap, dengan pemeriksaan Inspeksi Visual Asam Asetat (IVA) pada Ibu pasangan usia subur di Puskesmas Talise.
3	Deviliawati (2018)	Hubungan Pengetahuan dan Sikap Wanita Usia Subur Tentang Inspeksi Visual Asam Asetat	Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui hubungan pengetahuan terhadap sikap WUS tentang deteksi dini kanker serviks menggunakan IVA test	Penelitian ini menggunakan metode penelitian kuantitatif bersifat survei analitik dengan pendekatan <i>cross sectional</i> penelitian ini dilakukan di wilayah kerja Puskesmas 23 lirdari tanggal 09 sampai 21 juli 2018. Sampel yang digunakan sebanyak 100 orang dengan menggunakan rumus slovin, pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan kuesioner wawancara langsung	Hasil penelitian menunjukkan bahwa Tingkat pengetahuan baik sebanyak 52 orang (52%) dan kurang sebanyak 48 orang (48%), Bersikap positif 51 orang (51%) dan bersikap negatif sebanyak 49 orang (49%) dengan p value sebesar 0.05 dan nilai OR sebesar 3,444.

No	Nama Peneliti Tahun Terbit	Judul	Tujuan	Inti dari Jurnal	Hasil Studi
				dengan responden.	
4	Sartiwi (2016)	Faktor – Faktor yang berhubungan dengan Pemeriksaan Inspeksi Visual Asam Asetat (IVA) terhadap Deteksi Kanker Servik pada WUS di Wilayah Kerja Puskesmas Panningahan Kabupaten Solok	Tujuan penelitian untuk mengetahui faktor – faktor yang berhubungan dengan pemeriksaan inspeksi visual asam asetat (IVA) terhadap deteksi kanker servik pada WUS.	Jenis penelitian ini yaitu deskriptif analitik dengan menggunakan pendekatan <i>cross sectional</i> . Penelitian ini dilakukan bulan September 2017, dengan populasi seluruh ibu WUS di wilayah kerja Puskesmas Panningahan yang berjumlah 1.660 dengan sampel 94 orang. Pengumpulan data menggunakan kuesioner yang dianalisa secara univariat dalam bentuk tabel distribusi frekuensi dan bivariat dengan uji chi-square.	Hasil dari penelitian ini adalah sebagian dari 52 orang (55,3%) responden mempunyai tingkat pengetahuan tinggi mengenai penyakit kanker servik dan pemeriksaan IVA di wilayah kerja Puskesmas Panningahan Kabupaten Solok tahun 2017. Lebih dari sebagian 63 orang (67 %) responden baik menyikapi tentang pemeriksaan IVA di wilayah kerja Puskesmas Panningahan Kabupaten Solok tahun 2017. Lebih dari sebagian 54 orang (57,4 %) responden mempunyai motivasi tinggi di wilayah kerja Puskesmas Panningahan Kabupaten Solok tahun 2017. Sebagian besar yaitu 77 orang (81,9%) responden tidak pernah melakukan pemeriksaan IVA di wilayah kerja Puskesmas Panningahan Kabupaten Solok.

No	Nama Peneliti Tahun Terbit	Judul	Tujuan	Inti dari Jurnal	Hasil Studi
5	Junainah (2018)	Keikutsertaan Sosialisasi Dan Tingkat Ekonomi Terhadap Keikutsertaan Inspeksi Visual Asam Asetat.	Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui hubungan antara keikutsertaan sosialisasi kanker serviks, pengetahuan, sikap, dan tingkat ekonomi terhadap keikutsertaan deteksi dini kanker serviks menggunakan Inspeksi Visual Asam Asetat (IVA)	Jenis penelitian ini adalah case control study dengan populasi penelitian seluruh wanita usia subur di wilayah kerja Puskesmas Sekaran dan sampel penelitian 94 responden dengan 47 kasus dan 47 kontrol	Hasil dari penelitian ini adalah ada hubungan antara keikutsertaan sosialisasi (p=0,000) dengan keikutsertaan deteksi kanker serviks dengan metode IVA. Variabel yang tidak berhubungan adalah tingkat ekonomi (p= 0.272).
6	Heena (2019)	<i>Knowledge, Attitudes, and Practices towards Cervical Cancer and Screening amongst Female Healthcare Professionals</i>	Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui pengetahuan, sikap, dan praktek terhadap kanker serviks dan penapisan di antara profesional kesehatan perempuan.	Penelitian ini menggunakan desain cross sectional. Pengumpulan data menggunakan kuesioner yang dianalisa secara univariat dalam bentuk tabel distribusi frekuensi dan bivariat dengan uji chi-square.	Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa skor total skala secara signifikan berkorelasi negatif dengan usia (nilai p 0,002) dan jumlah total tahun pengalaman (nilai p 0,004). Ketika menggunakan regresi logistik dengan variabel biner (pengetahuan cukup baik 1 dan kurang baik 0) sebagai variabel dependen dan kategori usia (≤ 30 tahun > 30 tahun) sebagai penjelas, usia yang lebih muda secara signifikan dikaitkan

No	Nama Peneliti Tahun Terbit	Judul	Tujuan	Inti dari Jurnal	Hasil Studi
					dengan peluang yang lebih tinggi untuk bersikap adil rasio odds pengetahuan yang baik (OR 2,22, 95% CI (1,31-3,78). Namun, ketika dikategorikan, tahun pengalaman (<10 tahun ≥10 tahun) tidak signifikan
7	Nislawaty (2018)	Faktor-faktor Yang Berhubungan Dengan Partisipasi WUS Dalam Deteksi Dini Kanker Leher Rahim Metode IVA Di Pustu Desa Dundangan Wilayah Kerja Puskesmas Pangkalan Kuras Tahun 2018	Tujuan penelitian ini adalah untuk menganalisis ada tidaknya hubungan Faktor-Faktor Yang Berhubungan Dengan Partisipasi WUS Dalam Deteksi Dini Kanker Leher Rahim Metode IVA Di Wilayah Kerja Puskesmas Dundangan Kecamatan Pangkalan Kuras Tahun 2016	Jenis penelitian ini adalah kuantitatif dengan rancangan <i>cross sectional</i> menggunakan teknik <i>Accidental sampling</i> dengan sampel sebanyak 67 orang. Analisa data yang digunakan adalah univariat dan bivariat	Hasil penelitian 162 responden (60,7%) pengetahuan kurang. Jarak tempuh ke fasilitas kesehatan adalah jauh sebanyak 152 responden (57%). Dukungan petugas kesehatan terhadap wanita usia subur adalah tidak sebanyak 147 responden (55%). Ada hubungan yang bermakna antara dukungan dengan partisipasi WUS dalam deteksi dini kanker leher Rahim metode IVA di Pustu Desa Dundangan Wilayah Kerja Puskesmas Pangkalan Kuras Tahun 2018.

No	Nama Peneliti Tahun Terbit	Judul	Tujuan	Inti dari Jurnal	Hasil Studi
8	Sunarti (2017)	Hubungan Pengetahuan Dan Morivasi Wanita USia Subur Terhadap Pemeriksaan Inspeksi Visual Asam Asetat Di Puskesmas Kecamatan Koja Jakarta Utara	Tujuan dari penelitian ini adalah untuk menganalisis hubungan pengetahuan dan motivasi WUS terhadap Pemeriksaan IVA di Puskesmas Kecamatan Koja Jakarta Utara.	Penelitian ini adalah penelitian deskriptif analitik menggunakan rancangan cross sectional, dimana data yang menyangkut variabel bebas dan variabel tergantung akan dikumpulkan dalam waktu yang bersamaan.	Berdasarkan dari hasil analisis chi square diketahui bahwa ada hubungan secara signifikan antara pengetahuan wanita usia subur dengan prilaku pemeriksaan IVA di Puskesmas Kecamatan Koja ($p = 0,001$). Semakin tingginya pengetahuan WUS tentang IVA, maka semakin tinggi juga partisipasi dalam pemeriksaan IVA, hal ini berdampak pada tingginya cakupan IVA di wilayah tempat tinggal WUS tersebut.
9	Setya (2018)	Hubungan Pengetahuan Wanita Usia Subur Tentang Inspeksi Visual Asam Asetat Dengan Minat Dalam Melaksanakan Pemeriksaan IVA	Tujuan penelitian ini adalah untuk menganalisis hubungan pengetahuan wanita usia subur tentang inspeksi visual asam Asetat dengan minat dalam melaksanakan pemeriksaan IVA	Jenis penelitian ini adalah analitik cross sectional yaitu variabel pengetahuan wanita usia subur tentang IVA dan minat dalam melakukan pemeriksaan IVA di ukur dalam satu saat. Penelitian ini dilaksanakan mulai bulan Agustus – Desember 2018 di Kelurahan Campurejo,	Hasil penelitian menunjukkan bahwa ada hubungan yang signifikan antara pengetahuan wanita usia subur (WUS) tentang inspeksi visual asam asetat (IVA) dengan minat dalam melakukan pemeriksaan IVA. Tingkat kekuatan hubungan (korelasi) antara pengetahuan

No	Nama Peneliti Tahun Terbit	Judul	Tujuan	Inti dari Jurnal	Hasil Studi
				Kec. Mojoroto, Kota Kediri. Populasi dalam penelitian ini adalah 100 wanita usia subur (WUS) di kelurahan Campurejo.	tentang IVA dengan minat dalam melakukan pemeriksaan IVA adalah sebesar 0,358 atau sedang, dan bersifat searah.
10	Suhartini (2017)	Hubungan Karakteristik Wanita Usia Subur (WUS) dengan Pengetahuan tentang Tes IVA di Puskesmas Kecamatan Cempaka Putih Periode Mei Tahun 2017	Tujuan penelitian ini adalah untuk menganalisis hubungan antara karakteristik wanita usia subur dengan pengetahuan tentang tes IVA di wilayah kerja Puskesmas Kecamatan Cempaka Putih.	Penelitian ini merupakan jenis penelitian kuantitatif observasional analitik dengan pendekatan Cross sectional, dimana pengambilan data variabel bebas dan variabel terikat dilakukan sekali waktu pada saat yang bersamaan.	Hasil penelitian didapatkan nilai signifikansi $0,040 < 0,05$ maka H_0 diterima, artinya ada hubungan antara partisipasi mengikuti tes IVA dengan pengetahuan tentang tes IVA.

B. Pembahasan

1. Hubungan Pengetahuan WUS tentang Kanker Serviks dengan Keikutsertaan Mengikuti Pemeriksaan IVA.

Dari semua jurnal yang dianalisis menunjukkan bahwa ada hubungan yang signifikan antara pengetahuan wanita usia subur tentang kanker serviks dengan keikutsertaan mengikuti pemeriksaan inspeksi visual asam asetat dengan rentang nilai p berkisar $< 0,05-0,01$. Kondisi ini sesuai dengan pendapat Notoadmojo (2012) yang menyatakan bahwa pengetahuan dapat diperoleh dari pengalaman yang berasal dari berbagai sumber informasi sehingga dapat membentuk suatu keyakinan bagi seseorang. Sehingga dalam upaya peningkatan pengetahuan masyarakat mengenai pemeriksaan IVA perlu dilakukan sosialisasi mengenai IVA

yang dapat diterima melalui televisi, radio, majalah, serta kader ataupun petugas kesehatan dalam masyarakat.

Pengetahuan yang cukup mengenai bahaya dari kanker serviks dapat membantu meningkatkan kesadaran seseorang untuk melaksanakan deteksi dini kanker serviks. Makin rendah pengetahuan seseorang tentang kanker serviks maka makin besar pula dampak yang akan terjadi baik terhadap dirinya sendiri maupun keluarganya. Sebaliknya pengetahuan yang baik tentang kanker serviks akan meminimalkan seseorang terkena dampak negatifnya (Susanti, 2016).

Penelitian ini sejalan dengan penelitian yang dilakukan oleh Dewi dan Sri (2013) yang menyatakan bahwa ada hubungan yang signifikan antara pengetahuan dengan pemeriksaan IVA di Puskesmas Buleleng I. Hasil penelitian menunjukkan WUS yang melakukan pemeriksaan IVA lebih banyak pada WUS yang memiliki pengetahuan yang tinggi. Hasil penelitian ini juga sejalan dengan penelitian Maharsie dan Indarwati (2012) yang menyatakan bahwa ada hubungan yang signifikan antara pengetahuan tentang kanker serviks dengan keikutsertaan ibu melakukan IVA test di Kelurahan Jebres Surakarta, diperoleh hasil penelitian yang menunjukkan bahwa Ibu yang melakukan pemeriksaan IVA lebih banyak memiliki pengetahuan yang tinggi, sedangkan Ibu yang memiliki pengetahuan rendah banyak yang tidak melakukan pemeriksaan IVA. Hasil dari penelitian Rahma (2012) juga menyatakan bahwa, adanya hubungan yang signifikan antara pengetahuan dan keikutsertaan WUS mengikuti pemeriksaan IVA. Semakin rendah pengetahuan WUS tentang IVA, maka semakin rendah juga minatnya untuk melakukan pemeriksaan IVA, jika pengetahuan WUS tentang pemeriksaan IVA baik maka minat melakukan pemeriksaan IVA juga tinggi.

2. Hubungan Sikap WUS tentang Kanker Serviks dengan Keikutsertaan Mengikuti Pemeriksaan Inspeksi Visual Asam Asetat.

Dari semua jurnal yang dianalisis menunjukkan bahwa ada hubungan yang signifikan antara sikap wanita usia subur tentang kanker serviks dengan keikutsertaan mengikuti pemeriksaan inspeksi visual asam asetat dengan rentang nilai p berkisar $< 0,05-0,01$. Kondisi ini sesuai dengan pendapat Notoadmojo (2012) yang menyatakan bahwa sikap merupakan konotasi adanya kesesuaian reaksi terhadap stimulus tertentu yang dalam kehidupan sehari-hari merupakan reaksi yang bersifat emosional terhadap stimulus sosial. Sikap belum merupakan suatu tindakan atau aktifitas, akan tetapi merupakan predisposisi tindakan suatu perilaku. Sikap masih merupakan reaksi tertutup, bukan merupakan reaksi terbuka atau tingkah laku yang terbuka

Penelitian ini sejalan dengan teori Lawrence Green dalam Priyoto (2014) bahwa sikap merupakan suatu tindakan atau aktivitas tetapi sikap merupakan faktor predisposing untuk bertindak. Sikap yang positif akan cenderung mendorong seseorang berperilaku positif pula. Sikap merupakan reaksi yang masih tertutup dari seseorang terhadap suatu stimulus atau objek. Manifestasi sikap tidak dapat langsung dilihat, tetapi hanya dapat ditafsirkan terlebih dahulu. Sikap berbeda dengan perilaku dan perilaku tidak selalu mencerminkan sikap seseorang, karena seringkali terjadi bahwa seseorang memperlihatkan tindakan yang bertentangan dengan sikapnya menurut Sarwono dalam Yuliwati (2012). Selain itu Newcomb menyatakan bahwa sikap merupakan kesiapan untuk bertindak dan bukan merupakan pelaksanaan motif tertentu. Sikap belum

merupakan tindakan atau aktivitas, akan tetapi merupakan suatu predisposisi perilaku (Notoatmodjo, 2010).

Responden yang memiliki sikap mendukung terhadap pemeriksaan lebih besar kemungkinan untuk melakukan pemeriksaan IVA. Sikap yang muncul dalam diri responden harus dibarengi dengan faktor lain seperti ketersediaan fasilitas, sikap tenaga kesehatan juga perilaku tenaga kesehatan itu sendiri. Sedangkan responden yang memiliki sikap tidak mendukung terhadap pemeriksaan IVA cenderung akan menolak untuk melakukan pemeriksaan IVA jika tidak ada faktor eksternal yang memaksa responden tersebut melakukan pemeriksaan IVA.

Hasil penelitian ini sejalan dengan penelitian yang dilakukan oleh Ni Made Nurtini (2012), yang menyatakan bahwa sikap merupakan hal yang kedua dalam faktor predisposisi yang memiliki hubungan signifikan dengan cakupan IVA. Selain itu, penelitian lain yang juga mendukung pernyataan ini ialah penelitian yang dilakukan oleh Ninik Artiningsih (2011) yang menyatakan bahwa ada hubungan yang bermakna dan positif antara sikap wanita usia subur dengan perilaku pemeriksaan IVA. Semakin tinggi nilai sikap WUS maka perilaku WUS dalam pemeriksaan IVA juga semakin baik demikian juga sebaliknya

C. Keterbatasan Penelitian

Keterbatasan dalam penelitian ini yaitu peneliti tidak banyak mendapatkan jurnal dengan jenis penelitian analitik korelasional serta tidak banyak mendapatkan jurnal internasional mengenai pengetahuan dan sikap WUS tentang kanker serviks dengan keikutsertaan mengikuti IVA pada WUS sehingga beberapa data yang ditampilkan bukan data terkini.